

NOTA EDITORIAL

## Contra su Patria

«Caminante, vé a decir a Atenas que hemos muerto por obedecer sus leyes», tal dice la tradición que rezaba la lápida mortuoria que cubría a aquellos centenares de atenienses, muertos en Las Termópilas, contra un enemigo muchas veces más fuerte, por la gloria de Atenas.

Por obedecer sus leyes, esto es, por cariño a Atenas. El amor a la ciudad, el amor al país, la devoción a la Patria, son sentimientos insintivos; hasta el chacal, hasta la hiena quieren y defienden la cueva o la selva o el peñón en que viven. Hasta la hiena, hasta el chacal...

Queremos decir que el amor a la Patria no es fruto de cultura, porque lo alientan hasta las fieras, ni es de esta edad, porque ya por él morían los hijos de Atenas.

Se puede hacer armas contra el amigo; la obcecación de una hora desesperante puede lanzarnos contra él: quizá él mismo hirió nuestra espalda traidoramente; se puede hasta combatir contra el hermano: la brutal quijada de Cain puede brotar en nuestras manos en un trágico minuto; pero hacer armas contra el país, luchar contra la Patria, traicionándola...

Dios nuestro, Dios piadoso que enciendes los soles en los cielos e iluminas las almas con tu luz de amorosa piedad: manda la lepra de Job para nuestras carnes pecadoras; apaga la luz de nuestros ojos y húndenos en la tétrica noche pavorosa; anuda nuestras manos y nuestros pies con la parálisis; ciérranos todos los caminos de la ambición y la alegría, pero déjanos, oh! Dios nuestro, una Patria libre y la conciencia limpia y clara para amarla y para servirle; y para ello, oh! Dios nuestro! libranos del materialismo grosero de los burgueses egoístas; aléjanos del pecado, de la vanidad que es monstruoso pecado y defiéndenos del triste delito de alzar alguna vez el pensamiento, la palabra o la acción contra la Patria!

En la historia de Cristo y en los evangelios, Judas vende al Maestro, Pedro lo niega, Cain asesina a Abel: es la lucha del hombre contra el hombre, aunque ese hombre sea el Maestro o el hermano: «el hombre lobo contra el hombre»; pero dónde está en esa literatura el pérfido, dónde el tenebroso que va contra su patria y que trata de venderla? No; eso escapó a la imaginación fecunda del cristianismo como escapó a la mente de Grecia y de Roma.

Pero hay en las sociedades modernas sibaritas sin conciencia que, a condición de recoger una suma que puede significar lecho mullido y mesa abundante, son capaces de hacer guerra contra su Patria y de venderla: siempre habrá pretextos para ensayar una disculpa a esa traición; pero siempre tendrá en su onda el pueblo así agraviado y escarnecido, la piedra vengadora que hiera en cruz la frente miserable del verdugo.

Todo lo que en esta brega política hemos dicho en demérito del caduco Candidato del Olimpo, del impudente jefe de la Argolla, del Licenciado González Víquez, admite contraréplica: al fin son cargos imputables a los hombres, y los hombres somos de barro y somos flacos y débiles; ahí por eso de combatir contra su Patria cuando su Patria se debate en la lucha contra el poder casi incontrarrestable de Inglaterra; eso de armar el potente brazo enemigo cuando lo único que podría salvarnos era el frente único de todos los costarricenses que no se habían hecho indignos de tal título; eso de debilitar nuestra causa sometida ya al árbitro yankee sumándose a nuestra contraparte con los sonoros títulos de ex-Presidente y de ilustre togado; eso de bajar desde el alto sitial en que lo teníamos, casi en olor de santidad, sus compatriotas, para trocarse en el enemigo de Costa Rica a cambio de un crecido estipendio que es un baldón, eso, oh! manes de Santamaría y de todos los próceres que nos disteis un sitio bajo el sol y nos enseñasteis a mantenerlo libre de ajenos señores, eso, oh! sombras venerandas que os prolongais hasta lo infinito de nuestros corazones, eso no admite contraréplica, eso es horrible, eso es cruelmente horrible.

Por menos, por mucho menos, pueblos de alma menos tibia que el nuestro, han anulado y destruido a ciertos hombres; nosotros no pedimos tanto a los costarricenses: que siga el señor González Víquez ambulando por los caminos del país como la sombra nefasta de un enemigo de su Patria; pero que la inmensa mayoría de sus compatriotas le diga, repitiéndoselo el día de la elección, que «no puede aspirar al voto de sus conciudadanos quien ha hecho armas contra su país».

GUILLERMO DEL RIO

FELIX

## Las catapultas nuestras

Y va de darle vueltas a esta máquina infernal, que no dispara piedras ni saetas; sus cargas tremendas y oportunas son los hechos de la Historia, su pólvora de ceba es terriblemente fulminante, y no perdemos un sólo disparo porque la verdad no la oculta ni el tiempo, ni la componenda, ni el engaño, ni el pacto.

Pobre enemigo cletista, que por más que le safa el cuerpo al debate purificador que nos hemos impuesto en estas columnas, siempre serán ellos los eternos blancos donde se anidan las municiones del derecho.

Muchas verdades amargas desfilan por este «Diario» día tras día; y es que los costarricenses necesitan y deben saber, cuál es el formidable peligro que encarnan los componentes de la argolla con su jefe don Cleto; es que el pueblo no debe ir vendado a los comicios, es que el pueblo digno de Costa Rica, no consentirá que la Constitución y las leyes sean una vez más pisoteadas por los sayones de la aristocracia. Esto y muchas otras cosas que mantenemos en reserva, para momentos oportunos, explica en principio y en verdad, cuál es el fin saludable que nos anima en esta tarea redentora, que no es de gatos, que no es de neutrales, que no es de atisvadores, sino de costarricenses eminentemente republicanos.

Esperen los cletistas tranquilos la sentencia final que los pondrá en el lugar que desde hace tiempos les tiene consagrada la Historia.

JERONIMO CRUZ

## Rectificando Una inocentada de don Agustín Monge

(De Guadalupe de Cartago)

Un telegrama de Nicoya dice que al paso de don Cleto le arrojaron flores. Juzgamos que el telegrama está equivocado: lo que ocurrió es que el pueblo indignado, le arrojó a Flores... don Alberto de Jesús, encima a don Cleto, cansado de sus argucias y sus desplantes.

Mucho agradecemos al señor Monge la defensa desinteresada que nos hace y el entrañable cariño que ahora nos demuestra: lo que ocurre es que es inoportuno e inútil hablar de estas cosas, ya que nadie ha pensado en serio en tal cantonato, los Leivas me que nadie, ya que ellos, como abogados que son, saben bien que para una medida de esa importancia, lo primero que habría que hacer sería consultar a los barrios que van a formar el nuevo cantón, en forma pública, en un plebiscito, y que ni ellos ni nadie es tan torpe para creer que un cantón se hace a la fuerza.

Duerma tranquilo don Agustín: no se inquiete tanto por nuestra suerte, no vaya a ser que resulte más papista que el papa.

UN REPUBLICANO

## Con nuestros colaboradores

Con el respeto y cariño que nos merecen todos nuestros colaboradores tenemos que indicarles en la suma necesidad en que estamos de suplicarles sean más breves en sus salubres escritos, pues queremos complacer a todos nuestros simpáticos colaboradores, para lo cual enarcemos la brevedad en el escrito y que no desmayen en su eficaz labor.

El único que tenemos que comunicar a nuestros auxiliares es que los artículos que nos envíen se publicarán por riguroso turno de fechas y llegadas a nuestra redacción.

## Acercas de la limpieza de las calles

Muy interesantes resultan las últimas disposiciones de la Comisión de Sanidad, la cual se da las manos con la de Vías Públicas para una tarea higiénica e importante.

Esas corporaciones se han dado cuenta exacta del sentir general de la ciudad.

Tenemos que estar con estos higienistas, y sobre todo tenemos que estar con el doctor Zeledón, jefe de Sanidad, quien ocupó un asiento en la última sesión de la Comisión de Sanidad y dijo una gran verdad: «Tenemos que educar a los vecinos para que ellos cooperen con nosotros a mantener la ciudad limpia».

Allí tiene el público al doctor Zeledón siempre de pie, velando honrada y sinceramente en pro del efectivo cometido que se le ha encomendado.

Nosotros estamos con esas ideas y también las hacemos nuestras.

## La mentira cletista

Hace algunos días que los cletos andan en el caserío de la Cruz Roja Americana haciéndole ofrecimientos a los vecinos de dicho lugar a cambio de sus adhesiones, y en la promesa de que una vez que don Cleto llegue a la Presidencia (cuál caña?) mandará a demoler todas las casas que dan a la calle, y en las cuales habitan gentes pobres y humildes, con el fin de darle vista a las de dicha Cruz Roja.

Estos señores están figurándose que aquí somos algunos tontos que nos pueden engañar, pero están muy equivocados, pues las dos terceras de los que aquí vivimos, somos republicanos, y estamos dispuestos como un solo hombre, a llevar a la Primera Magistratura en 1928 al ilustre caudillo de los pobres, Lic. don Carlos María Jiménez O.

UNOS VECINOS DE LA CRUZ ROJA  
San José, abril de 1927

## Otro fracaso del cletismo

El Cantón de Carrillo lo rechaza

(TELEGRAMA)

A Albertazzi Avendaño:

Filadelfia, 22.—Ayer llegó a ésta la manifestación argollera con ciento cinco personas (105), gente traída de otros distritos y cantones, muchos menores y algunos extranjeños. Mil votantes tiene todo el Cantón y sólo Filadelfia trescientos. Por la noche celebraron una reunión donde escasamente habían cincuenta individuos. Nosotros en nuestro club nos reunimos lo menos ciento cincuenta, sin cornetín ni comedias. Este distrito continúa siendo un baluarte republicano imposible de ser tomado por el enemigo. Por correo enviare detalles.

CORRESPONSAL

## Don Cleto Amory en las oficinas de nuestros diplomáticos

La página de don Cleto o el recuerdo funesto de Amory, publicado en nuestro «Diario» de ayer, ha circulado profusamente entre nuestro Cuerpo Diplomático y también cruzará los mares en busca de grandes juicios críticos, ya que esa tesis en otrora fue el plato internacional del día.

Se hará un tiraje de 20.000 ejemplares para que conozcan todos los costarricenses esa horripilante maravilla del candidato olímpico que con tan larga cola, aspira de nuevo a la Presidencia. Esperen pues, la hoja lapidaria que le cierra de una vez por todas, las posibilidades presidenciales a don Cleto y que mata las aspiraciones nefandas de su círculo.

## Próxima Boda

Dentro de pocos días contraerán matrimonio en esta ciudad nuestro estimado amigo don Francisco Bolaños Chávez y la señorita Claudia Pérez Castro.

Por la ventura a que tiene derecho esta pareja por las prendas personales que los distinguen, «El Diario Republicano» hace sus más fervientes votos.

## Un nuevo soldado

Laguna, 16 abril 1927

Señor Director de «El Diario Republicano»  
San José.

Yo, el abajo firmado, rogándole dar publicidad a estas líneas, hago constar por este medio que lleno de sincero entusiasmo me adhiera a las filas del glorioso Partido Republicano.

Es la primera vez que voy a votar, y me siento lleno de orgullo al pensar que con el humilde contingente de mi voto contribuyo al seguro triunfo de nuestro ilustre jefe, pues de esta manera doy un paso en bien de la gloria y prestigio de nuestra querida Costa Rica.

Aunque soy un humilde trabajador, nunca he dejado de sentir el patriotismo que nació conmigo.

¡Viva don Carlos María Jiménez y el noble Partido Republicano!

SAMUEL BRENEB. S

## PENSAMIENTO

Las doctrinas republicanas son las aguas lustrales que limpian y purifican. A ellas le deben los costarricenses republicanos: la paz, el progreso, la libertad y la soberanía beatífica que disfrutamos.

XIMENEZ

## “El Mosquetero” y sus campañas brías

A Pío Luis Acuña.

Pie,

Tengo que decir públicamente que Ud. hace una interesante revista que encierra verdad, juicio, competencia y actualidades, todas de verdadero interés nacional.

Perdone que le diga que es usted en el presente la reencarnación veneranda del espíritu directo de Paco Soler. Usted no sólo sabe llevar las gráficas de interés nacional a los hogares costarricenses, sino

que hace opinión, dibuja el paisaje físico, y a todos los asuntos les pone un colorido verdaderamente original y exclusivo de usted.

Deme esa mano y crea en mí adhesión; ella es estímulo y justicia.

En mí no encontrará nunca regateos, sino aplausos.

Suyo afmo.,

M. T. JIMÉNEZ MESÉN

San José, 25 de abril de 1927.

## PERFILES DE LA ALDEA

### La Beata

A misa nunca falta; jamás pierde rosario, ni triduo, ni novena, ni salve, ni sermón; y siempre de rodillas ante el confesionario implora de sus culpas, al Padre su perdón.

Piedosa y diligente recorre el vecindario con celo predicando la paz y la oración; y al verla tan humilde con su devocionario a todos da el ejemplo y causa admiración.

Mas no hay un solo enredo ni chisme de cocina en donde la cuchara no meta esta vecina en aras de la santa, cristiana caridad,

haciendo que un infierno ya todo el pueblo sea, sembrando la discordia y el odio entre la aldea sus celos de beata y olor de santidad.

ARMANDO GUERRA

SUSCRIBASE A ESTE DIARIO  
QUE SE INTERESA POR EL BIEN DE LA REPUBLICA

# Republicanism and Cletism

VII

## Los Candidatos

¿Cuántos serán los que puedan repetir con Virgilio aquella admirable frase dirigida a Dante en la ascensión por áspera pendiente de la montaña del Purgatorio, fatigosa para el pueblo florentino, casi agotador: «Siempre es grato ver el camino que se ha vencido». Si, una vida sin mancha es un camino que, si ha tenido asperidades y dolores, ha servido hermosamente para fortalecer el corazón y para sublimar el alma. Y cuando se ha vencido en las rudas luchas cuando con esfuerzo noble y valiente se ha llegado a una cumbre ¡qué bello, que satisfactorio y de sereno regocijo resulta poder exclamar: «es grato ver el camino que se ha vencido».

Podrán exclamar así los actuales candidatos a la Pre-

sidencia de la República don Carlos María Jiménez y don Cleto González Víquez, al volver los ojos al camino de la vida que ya han recorrido?

¿Quién duda de que el Sr. Jiménez puede volver la vista a la vía que ha dejado atrás y sentir satisfacción inmensa y aun orgullo legítimo, pues en la senda jamás dejó un hiron, pero ni una hilacha de su honor, de su buen nombre, de su prestigio altísimo? ¿Quién duda si sus armas y su escudo han sido en esa senda su acrisolada honradez, su inteligencia esclarecida, su carácter entero y su bien sentida Religión, sostén, auxilio y consuelo en sus luchas, adversidades y dolores? ¿Quién lo duda si sus mismos enemigos no han podido enrostrarle acción alguna vituperable y en

su desesperación, por no poder empujar el cristal de su honra han tenido o que calumniarle o que atacar injusta y torpemente a las personas allegadas a él? Y al señalarlas deslealmente como un argumento contra el señor Jiménez, jamás han podido puntualizar una deficiencia de conducta a que le inclinaran esas personas a quienes fingen temer esos viles y cobardes enemigos.

Como nos felicitamos a nosotros, los sinceros republicanos que hoy tenemos como jefe a don Carlos María Jiménez, al pensar que es nuestro candidato el que puede, con sereno regocijo, pararse a contemplar la vía de difíciles jornadas que ha hecho y decir: «siempre es grato ver el camino que se ha vencido». Nosotros, que tanta gente humilde y buena hemos tratado en la vida, aún no hemos encontrado todavía a una persona de alma serena y de corazón sano, que no tenga en sus labios el elogio para la bondad, para las virtudes y excelencias del señor Jiménez, aunque no tenga por don Carlos simpatía política. Todos a una, reconesen su luminosa inteligencia, su criterio justo y

recio, su corazón sensible y magnánimo.

Muchos que no son de su partido se apresuran a declarar las razones que tienen para no figurar en él, razones todas que no atañen a las condiciones personales de don Carlos María, sino completamente extrañas a él: compromisos fuertes, ineludibles, con personas del otro partido, esperanzas de mayor favor personal con el candidato, lazos de amistad o de parentesco y la socorrida mulellita, indigna de personas serias y altas: ahí don Carlos, ... muy bueno, ... pero sus parientes y amigos! En su mengua y torpeza evidencian los que así discurren, que ellos, si tuvieran un día algo que que mandar, no serían capaces de oponerse a las pretensiones a los designios injustos, a los desmanes de quienes son sus parientes o sus amigos muy allegados.

Dichosamente que para estas personas no se hizo ningún mando porque nacieron para ser mandados. Nosotros, los que estamos acostumbrados al orden de la casa, a la severa y justa disciplina del hogar, a establecer como norma que la justicia

debe entrar por casa y que si las circunstancias lo exigen hay que hacer violencia al corazón para que no cedan ante los caprichos o demasías de aquellos a quienes amamos tal vez con la mayor ternura, jamás estaríamos en el caso de señalar y de atender esos temores pueriles con que tanta algaraca han hecho los enemigos para una propaganda indigna, baja y canalleca.

Nosotros, que conocemos la entereza, la hombría de bien del señor Jiménez, y que hemos podido apreciar el temple de su carácter cuando una sabia educación ha reclamado en su hogar firmeza y rigor; nosotros que también sabemos de las virtudes admirables de la rectitud y la triunfadora y severa bondad de su prosapia, tenemos la certeza de que así como hoy puede el señor

Jiménez exclamar: «es siempre grato ver el camino que se ha vencido», dentro de algunos años, cuando el señor Jiménez deje la Presidencia de la República, después de una administración admirable por su labor de bondad, de justicia y de progreso, de impecable gloria para él y para Costa Rica, él, don Carlos María Jiménez Ortiz, podrá repetir aún con mayor satisfacción y orgullo la frase magníficamente sugestiva de Virgilio: «siempre es grato ver el camino que se ha vencido».

Mañana examinaremos si el otro candidato Sr. González Víquez podrá tener la satisfacción de repetir con sinceridad la frase del altísimo poeta.

FORTIMBRAS

¡Labriegos costarricenses! Si queréis que la plaga del Olimpo mil veces más funesta que la del chapulín, no destruya vuestros afanes y vuestras esperanzas de mejoramiento ciudadano, leed este periódico. No es «Kletista». No corrompe, no envilece el sentimiento ciudadano. No es el defensor de la «cincha» ni de los «desfalcos».

## Cartas importantes

San Rafael Abajo de Desamparados, abril 20 de 1927. Sr. Lic. don Manuel Castro Q., Jefe de Acción del Partido Unión Nacional.

San José

Muy señor mío:

Mucho lamento que lo hayan informado tan erradamente: no puedo aceptar en forma alguna el título de cletista que Ud. me da y menos la Jefatura de Propaganda; si mis años y mis ocupaciones me lo permitieran tales actividades las desplegaría pero en favor de mi Partido, del Partido Republicano que es en el que he militado toda la vida, porque juzgo que es el que más conviene a Costa Rica.

Excuse a su atento servidor,

MANUEL ESTEBAN JIMÉNEZ

San Rafael de Desamparados, 20 de abril de 1927. Sr. Lic. don Manuel Castro Q., Jefe de Acción del Cletismo.

San José

Muy señor mío:

Quien lo informara de mi «inclinación decidida a favor del Lic. González Víquez», le ha dicho un embuste. No me ha sorprendido su carta desde que he visto que a mi padre y a muchos republicanos más le han llegado; pero aunque un poco tardamente debo decirle en contestación que yo no soy, que yo no puedo ser cletista, y que mis esfuerzos y mis energías serán en favor del Partido Republicano que es el que nos está dando y nos asegura para el futuro, libertad, paz y honradez en el manejo de los caudales públicos.

Soy su atento servidor,

ELIAS JIMÉNEZ

## Dolorosa remembranza

El Comité Ejecutivo cletista designó al Dr. Rodríguez de esta ciudad para que fuera al lado de don Cleto en toda la jira que intenta llevar a cabo el viejo González Víquez. Hasta la hora no sabemos si a don Cleto le ha ocurrido algún accidente allí en el Guanacaste, pero no hay que olvidar que este mismo Dr. Rodríguez fue el primero que dictaminó acerca de las dolencias que padecía el General Volio; dictaminó médico que se obtuvo de previo para cancelar las credenciales de Diputado y Designado que correspondían, legalmente al gran *Guerrillero de las Libertades*. No es ocioso hacer en estos momentos la remembranza en autos. Veremos qué nos cuenta el Dr. Rodríguez, médico de cabecera del viejo González Víquez, que lo va cuidando en su jira guanacasteca.

## Protesta

Ha objetado Manuel Castro Quesada mi nombre como desconocido, en nuestra Directiva Republicana de Puntarenas y tengo que decirle que prefiero mi vida oscura y humilde de obrero, antes que se me conozca como traficante y claudicador.

Protesto de los métodos y patrañas cletistas y mantengo en alto la bandera azul a cuya sombra se amparan los trabajadores honrados.

RAFAEL BAUTISTA

Testigo: Francisco Conejo C. Puntarenas.

## LA INDIA

Alambre para cerca.  
Afrecho de Trigo.  
Avena para bestias.  
Eduardo L. Fernández  
San José de Costa Rica  
Apt. 1064 — Tel. 378

## El encantamiento de don Cleto en el Guanacaste

Si no existiera en los diccionarios la palabra *mentira*, habríamos tenido que inventarla, para escribirse en la espalda a don Cleto y al círculo que lo acompaña en su infortunada jira por el Guanacaste.

Disparates, mentiras, apostasias y engaños, nos sirve diariamente, a la hora del desayuno, el viejo ex-Presidente que va en camión por los caminos planos de la región guanacasteca. Con su media docena de séquito y él, son siete los que andan buscando jicaras y huacales, para desquitarse al regreso, por lo menos la mitad de los reales que han gastado en sal hepática. Don Cleto va por aquella explanada de tumbo en tumbo, aunque para sus corresponsales acompañantes sea eso de estar mandando telegramotes, una cargadilla, como dicen vulgarmente: ellos tienen que hacerlo porque van a sueldo. En San Pablo 1000 pedestres y 300 jinetes, y resulta que en San Pablo caminó don Cleto, balanceando los estribos de un caballo, sólo mil varas, porque se estaba maltratando mucho, y tuvo que apearse y coger camión. En ese momento, la manifestación la componían el Jefe Olímpico, sus alguaciles, y unos treinta curiosos que querían verle la barba bellida al viejo.

Muchas ilusiones perdidas pueden publicar los cletistas en los periódicos, pero mientras ellos están por acá festejando con bombos y platillos, las caídas de don Cleto en el Guanacaste, nosotros seguimos creyendo, por el número, calidad y patriotismo de aquellos esforzados trabajadores, que su devoción sincera está a nuestras derechas; y que lo que para los cletistas es un regocijado juego de pólvora y paseo de disfraces, para nosotros es una victoria, una verdad tan grande como un templo.

Las futuras carreteras, escuelas y demás actividades de progreso, tienen que esperarlas los guanacastecos de la victoria republicana que se han impuesto. Ellos saben que nuestro Partido no ofrece mentiras, como las ofrece don Cleto, sino algo que está vivo en el seno de nuestros propósitos: son las eternas necesidades sentidas de los pueblos. A los guanacastecos no se les engancha con ofertas mentidas, ni están creyendo en las palabras hipocritas del Olimpo.

Ningún interés ha despertado entre los guanacastecos, ni en el resto del país, la jira perdiosa que está haciendo el cletismo en aquella región. Son muy conocidas las armas de estos señores, que cada cuatro años salen por los pueblos, a ofrecer el oro y el moro, y a insultar con burlas mentidas a los hijos del pueblo. Siga haciendo don Cleto sus óleos de mentiras por los periódicos, que cada noticia de esas nos trae 25 o 50 republicanos más a nuestras filas.

JERONIMO CRUZ

## Tanques de hierro vacíos capacidad 100 galones

TIJERETAS, COLCHONES, HIERRO PARA TECHO, HIERRO IMITACIÓN TABLILLA, CANOAS, TUBOS, ENCONTRARÁ A PRECIOS BARATOS EN EL ANTIGUO LOCAL DE

Mr. Asch contiguo a la Proveedora (Mercado)

## A los Republicanos de Puntarenas

La oficina de la Secretaría del Partido Republicano ha sido abierta en un local de la casa de propiedad de doña Cristina Céspedes de Burgos, frente al Parque.

Se invita cordialmente a todos los partidarios a pasar allí para ir formando con sus adhesiones la Directiva formal de esta ciudad, tan pronto como sea posible.

Siempre que el buen servicio de luz lo permita, la oficina de la Secretaría estará abierta todas las noches desde las seis de la tarde hasta las nueve, para que quienes lleguen depositen su firma autorizando para que se les incluya en la Directiva.

Además, siendo la situación de la oficina en el mejor punto de la ciudad, los buenos amigos y copartidarios, allí podrán pasar sus horas de descanso leyendo periódicos, cambiando impresiones e informando a dicho centro de todo aquello que tienda a la conveniencia de la causa.

Oportunamente se abrirá y se avisará el período de reuniones.

JOSE MANUEL ACEVEDO,  
Secretario del Comité.

## J. Nicolás Sánchez

Me hago cargo de asuntos judiciales. Actividad, prontitud y honradez en los negocios que se me encomiendan. Acepto agencias y comisiones, asuntos de prensa, todo a precios convencionales. Muchos años de práctica son, mi mejor recomendación. Precios convencionales. Búsqueme ahora mismo en el despacho que tengo instalado en el centro de esta ciudad.

Puntarenas, Costa Rica A. C.

## Con los suscritores del DIARIO REPUBLICANO

Una de las varias formas de contribuir a los gastos de nuestra campaña es pagando con puntualidad la suscripción de nuestro DIARIO, pues necesitamos hacer mensualmente nuestros cortes de cuentas.

LA ADMINISTRACION

# Futura labor administrativa

«Mi gobierno será de paz, orden y de intensa labor».

## del Lic. don Carlos María Jiménez

Tan hermosas y prometedoras palabras fueron pronunciadas por nuestro candidato, en la memorable asamblea verificada en febrero de este año, al investirse con todos los poderes del Partido Republicano; y en tan pocas palabras tomadas de su patriótico manifiesto queda condensada toda la labor que puede realizar un Presidente honrado y que sienta respetuoso con las leyes cumple su promesa de ser infatigable para el trabajo.

Al llevar a la práctica el cumplimiento de esta promesa jurada, si él asume la Presidencia de la República por que así lo dispone la mayoría de los costarricenses; es evidente que su ejemplo tendrá que ser secundado por todos los servidores públicos, y él estará en la obligación de exigirlos así

a sus empleados.

Analícemos pues, el párrafo objeto de este artículo:

Dice el Lic. Jiménez Ortiz que su gobierno será de paz.

Quiénes conocemos íntimamente a este esclarecido costarricense sabemos que en su corazón no privan odios de ninguna especie, que será incapaz de ejercer actos de violencia ni de ruina venganza contra sus detractores de hoy, muchos de ellos buenos amigos de ayer; pues la educación superior que recibió de sus progenitores, se cultivó y fructificó en su ser con toda amplitud, y sus sentimientos religiosos arraigados y sinceramente manifestados sin prejuicios ni intransigencias, le ponen a cubierto de los desmanes que ejercitarían otros y que él

por que sabe perdonar y olvidar, nunca podría cobrar esa clase de cuentas.

Su primer acto de gobernante será para perdonar todas las ofensas que se le han inferido durante la campaña electoral por sus encarnizados enemigos, y como consecuencia natural el olvido de los odios recibidos.

Tal conducta, nada común en los hombres públicos, será la primera letra girada por él como candidato y pagada religiosamente a su llegada al Poder.

La familia costarricense distanciada por los efectos de una larga campaña política, quedará de hecho unida nuevamente y cimentada la paz en el hogar patrio.

Este acto que realizará en nes-

tro eximio candidato será el primero que debe llevar a cabo todo gobernante republicano, y aún cuando a nuestros adversarios les suenen estas palabras no puen raras, por no tener ellos una comprensión profunda de lo que eso significa para el porvenir, y no estar acostumbrados a sentir y manifestar con hechos públicos, tanta grandeza de alma en un candidato para con sus vencidos enemigos; lo cierto del caso es que así sucederá para bien del país.

Leed bien costarricenses: Carlos María Jiménez desde el preciso instante de su juramentación como Presidente constitucional, será una garantía efectiva para todos y su amor por esta tierra que tanto queremos le hará ser respe-

tioso con las leyes que regulan nuestra vida ciudadana; jamás irá contra ellas, porque él como buen patriota sabe que debe respetarlas.

Esta es otra de las garantías que otorga el Partido Republicano, y que sabrá cumplir como ha cumplido hasta la fecha, en diversas ocasiones en que se ha puesto a prueba la cordura de este gran Partido cuando ha ejercido el Poder.

Qué más podemos pedir y exigirle a un gobernante en lo que se refiere a la paz de la nación?

Qué más podríamos desear? Nada, porque todo lo que se puede exigir y desear lo tendremos con creces.

Carlos María Jiménez será

(Continuará)

# Con el sombrero puesto

Si, con el sombrero puesto y bien calado, vengo a decirle a la enclenque figura de Enrique Fonseca, que el escarpelo de la verdad, le llegó a lo hondo con mi anterior artículo, ya que así lo dejó ver con los colazos de cetáceo herido cuando el harpón ha entrado profundamente en la columna vertebral, al pronunciar su discurso en la serenata ofrecida a don Cleto el lunes último en esta ciudad. Pero en lugar de desvirtuar los cargos, se concretó a atacarme y a decir que yo no era reformista, porque en los registros del Partido no aparecía. Valiente forma de defenderse! Oiga, señor Fonseca: mi adhesión a la causa reformista no está escrita con la tinta desteñida de un interés personal; el ideal de la reforma la alentaba el General desde hacía muchos años y me solidaricé con él, rubricando mi adhesión con sangre, cuando en 1912 y junto a nuestro invicto Jefe, luché por la causa redentora, en suelo nicaragüense. Allí donde el General Volio fecundó con su sangre generosa, los campos de batalla, recibí el bautismo de fuego, halagando esto, mi vanidad de ciudadano y de costarricense.

De manera, pues, que la lengua debió habersele pegado al paladar, al tratar usted señor Fonseca, de descalificarme.

Los reformistas de pega, los que supieron caer como buitres, sobre las diputaciones y sobre los puestos del Ministerio de Fomento, si pueden estar de acuerdo con sus vergonzosas evoluciones, pero no, los que como yo, somos sinceros y consecuentes con nuestros principios e ideales y que teniendo los ojos fijos en la imagen de la Patria, suspiramos siempre porque el árbol frondoso de la libertad y la justicia, cobije por parejo a los costarricenses.

Faltan pocos días para que el Congreso inaugure su período ordinario; en esas sesiones se ha de nombrar Segundo Designado y ahí quiero ver, cómo, los

que se excusaron para firmar el Decreto en señal de protesta, que cancelaba las credenciales al General Volio, van a firmar otro decreto, donde se le nombra sustituto.

La lógica más elemental dice a gritos, que la diputación reformista está inhibida para contribuir con sus votos en tal elección. Porque si ellos sostienen que las credenciales fueron mal quitadas, no pueden jamás hacer cabriolas en contra de esa tesis.

Ellos replicarán: tenemos que votar porque hay que combatir a Carlos María quien fué el que mató civilmente al General. Pero yo sostengo que ¡mienten! y lo digo alto, para que me oiga el verdadero iniciador de eso que llaman muerte civil del General y que por detrás se parece a Arturo Volio Jiménez y lo voy a probar: cuando el General se enfermó la primer vez y tuvo que irse para la finca «El Sauce», fué tal su agotamiento que alarmó a sus deudos y amigos y entonces Arturo Volio dispuso trasladarlo al Asilo Chapul y tal cosa no se llevó a efecto, gracias a la varonil actitud de su hermana doña, Luisa, quien dijo que mientras ella alentara vida, Jorge no sería llevado al Asilo.

Ya ven, pues, cómo sin los sucesos de Liberia y

sin resoluciones del Congreso, este señor por propia voluntad había tintentado darle la muerte civil a su hermano.

Yo no soy carlista, sencillamente porque sigo siendo reformista y si escribo en «El Diario Republicano» es porque este partido es el que tiene más afinidad con el mio y porque además tengo la convicción de que don Carlos María Jiménez no tiene la responsabilidad que le atribuyen, los que tergiversando los hechos han querido ver traiciones que no existen.

Para saber quiénes son los decapitadores del Partido Reformista basta haber una comparación de lógica.

A quién le debe don Ricardo la designación que el Congreso hizo en él, para Presidente de la República?

A la Diputación Reformista. A qué partido pertenecen los diputados León Cortés, Juan R. Arias, Manuel Coto y Antonio Facio? Al Cletismo.

Bueno, si esos diputados cletistas no hubieran contribuido con sus votos a cancelar las credenciales al General hubiera sido posible la cancelación?

Naturalmente que no. Pues esa es la situación, cinco diputados reformistas con sus votos le dieron la credencial de Presidente de la República a don Ricardo Jiménez.

Y cuatro diputados cletistas le quitaron la credencial de vice-Presidente de la República a Jorge Volio Jiménez.

En esta labor depurativa, me encontrarán todos estos santos grandes y descalzos del reformismo, lo mismo que su Eminencia Gris, el Rasputin Arturo Volio.

ROGELIO CAMPOS ESTRADA

Puntarenas, abril 19 de 1927.

## De Desamparados

### Qué hay del cobro del detalle para la cañería?

Es bien sabido que, desgraciadamente, Desamparados se puede decir que carece de cañería. La existente es tan mala que ha habido que pensar en sustituirla.

Es bien sabido, además, que un esfuerzo republicano, inteligente y tenaz, nos ha puesto en el camino de poder contar dentro de poco con tal importante obra de progreso.

Para ayudar en el costo de la obra, se pensó en una contribución del pueblo y, para ello, se nombró una comisión que levantara el detalle correspondiente. Tal comisión, integrada por elementos progresistas y esforzados, realizó en poco tiempo su trabajo y lo entregó al Comité Central nombrado para examinar todos los trabajos al respecto. Se hicieron los recibos del caso pero—maldita política local en manos de gentes sin escrúpulos y sin cariño al pueblo en que viven y del cual son extraños—no pagaron sino unos cuantos y un gran número está a la zaga, hurtando el cuerpo a la contribución, alentado, según se nos ha informado,

por el Tesorero Municipal, miembro del Comité, señor Valenciano, quien dice a los remisos que si se afilian al cletismo él buscará la manera de evitarse el pago. Tal proceder, sobre acusar desdén por Desamparados en su obra vital, es inmoral, porque la política no está bien que se haga a expensas de los más sagrados intereses de una colectividad.

Nos permitimos instar por este medio al noble y progresista Jefe Político de este Cantón, don David Rojas, para que sin contemplaciones haga efectivos los recibos de la contribución, ojalá sin contar con el alcalde, señor Monge Rodríguez, ya que su filiación cletista y su solidaridad con los Valenciano, nos hacen temer que se preste al mismo juego y dificulte el justo anhelo de este pueblo por tener su cañería.

Que hagan los cletistas su política, pero que no la hagan a costa de la salud de un pueblo hospitalario.

LNOS DESAMPARADENOS

TOME  
TABONUCO AL GUAYACOL

## A los Republicanos de la ciudad de Alajuela

El sábado próximo a las 7 de la noche, celebrará el Partido su acostumbrada reunión pública en nuestro Club.

Una distinguida comisión de oradores de San José y nuestro Jefe de Acción llevarán la palabra, haciendo revelaciones de importancia actual.

Se recomienda la puntual asistencia de todos.

El Comité Ejecutivo de Alajuela

Alajuela, 20 de Abril de 1927.

## El Club Republicano de Escasú

El Club Republicano de este Cantón ha sido abierto en la casa de los señores Protti, diagonal a la esquina sureste de la Iglesia, lo que pongo en conocimiento de todos nuestros copartidarios para los fines consiguientes.

SECRETARIA DEL PARTIDO REPUBLICANO

Escasú, abril 18 de 1927.

**Maña vieja  
no es resabio**  
El que de ajeno se viste...

Santa María, 18 de abril de 1927.  
Señor Director de  
«El Diario Republicano»  
San José

Estimado amigo:  
Sigue el cletismo impenitente en sus prácticas de mala fe. Como no tienen con qué cubrir su desnudez para desplantar en los pueblos, hurta la ropa ajena. Pues no sabe que aquí vinieron—suponiéndonos un hato de cholos ignorantes— a decir unas mentiras más grandes que la piedra de nuestro Llano?

Cada día me convenzo más de que el cletismo tiene muy poca cosa que mostrar en su haber como obras realizadas en la administración de don Cleto, cuando se ve obligado a recurrir a la mentira y a algo que pudiéramos llamar el saqueo.

Cáigase de espaldas: sabe lo que aquí se dejó decir el ínclito don Andrés Venegas, el ex-Ministro que peleó con un motorista del tranvía por un fiquete? Pues dijo que el monumento nacional (el que está en el Parque Nacional) fué construido en el gobierno de don Cleto. Eso ya es más que de castaño oscuro, pero pase; como para estos soberbios olímpicos todo el que no vive en el centro de San José y usa cuello almidonado es un imbécil, bien pudo don Andrés creer que nosotros tragáramos la píldora. Eso no es nada; lo que sí es un colmo, lo que hizo reír piadosamente hasta a los escolares, fué la afirmación de que el puente sobre el Parrita había sido construido durante esa misma administración, cuando aquí todos sabemos que tal importante obra se realizó en el primer gobierno de don Ricardo Jiménez, pero que lo debemos a la buena voluntad del Lic. don Carlos María Jiménez, nuestro ilustre caudillo, cuyas iniciales ostenta orgullosamente en una placa.

Verdad, mi estimado señor Director, que se necesita tener una frescura mayor que la de una lechuga producida en el Copey para hacer tan ridículas aseveraciones? Y lo malo es que, según ha llegado a nuestra noticia, esa de andar rajando con obras ajenas, es la política que han puesto en práctica en todas partes: aquí como en Cartago y como en Puntarenas, especialmente en Cartago donde apachugaron con todas las obras sin reparar en pelo, color ni tamaño. Dichosamente esas son armas melladas que si hieren es a quien las esgrime.

UN MARIENSE

**A los Republicanos en general**

SI ES UD. REPUBLICANO suscribese al periódico y haga que lo lean sus vecinos y amigos, ponga el VIVA en su casa y use la divisa del Partido.

**DOCTOR J. MONTES DE OCA**

Médico y Cirujano de la Universidad de Bruselas GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA Despacho, 25 varas al este Almacén Robert

**ROMULO ARTAVIA**

SAN JOSÉ COSTA RICA Completo surtido de sombreros de pita del Ecuador. Vende Cajas de Hierro Herring Hall Marvin Co. a los precios y condiciones más favorables.

**FRANK MADURO**

Representaciones de casas extranjeras Altos de Narciso Esquivel San José, C. R.

# Tres documentos Las mentiras del cletismo alajuelense

La Jefatura de acción publica los tres documentos que se transcriben, los cuales le han sido remitidos por la Jefatura de propaganda Republicana de la ciudad de Alajuela.

Tales tres documentos son otros tres tapabocas a las farsas del cletismo, que ya nadie toma en serio por tanta mentira con que se exhibe.

Les va a pasar lo del pastor aquél que gritaba mintiendo:

«Favor que viene el lobo, labradores,» tanto lo dijo en falso, que cuando de verdad llegó, nadie se lo creyó y tuvo que morir sin el auxilio de nadie.

Veán todos cómo los exhibimos. Comprenda el mismo don Cleto cómo lo engañan.

Lo que dicen de Alajuela es lo mismo que dicen de Puntarenas y Guanacaste.

Farsas! Mentiras! Pantomimas!

Alajuela 21 de Abril de 1927.

JEFATURA DE ACCIÓN PROVINCIAL

**Primer documento**

**Así se restriega para que eche ESPUMA**

En el indebido zarandeo que en «El Diario de Costa Rica» de hoy publicó el «partido» ya caído del cletismo de esta ciudad, de la DIRECTIVA DEL PARTIDO REPUBLICANO, nos hacen aparecer como personas desconocidas y domiciliadas en otros lugares de la República, cosa inexacta, pues pueden ver el censo de las últimas volaciones Municipales y así se convencerán de si somos o no vecinos de esta ciudad.

Y en cuanto al color político hacemos constar que somos republicanos y que así como salimos en la Directiva, continuamos apoyando la Candidatura del Lic. don Carlos María Jiménez, para gloria de Costa Rica y orgullo de buenos Alajuelenses.

- Quintín Araya Hidalgo
- Bernardo González Alfaro
- Ramiro Movellán Cajigal
- Juan Núñez Parriaguirre
- Jesús Ocampo Rojas
- Celso Vásquez Monge (No soy Policía)
- Eloy Solano Araya
- Zacarías Vargas Rodríguez
- Francisco Duarte Arroyo
- Salvador Sánchez
- Ramón Alfaro Parra
- Ismael Lizano
- Malaquías Quesada
- Eliceo Coronado Chavarría
- Rafael González Villalobos
- Roberto Núñez Chaves
- Camilo Campos Rojas
- Romualdo Salazar López
- Tobías Morales
- Honorio Bonilla Monge
- Cipriano Calvo Alfaro
- Daniel Araya Arce
- Eulogio Marín
- Fausifino Alvarez Arias
- Jenaro Alfaro
- Leonidas Solórzano

Alajuela, 20 de Abril de 1927.

**Segundo documento**

**Cuál caña**

Con suma extrañeza hemos visto que en el zarandeo hecho por los dirigentes del partido argollero derrotado desde el día en que se publicó la APLASTANTE Directiva del Partido Republicano de esta ciudad, nos han hecho aparecer como kletos o neutrales, a fin de poder consolar el REBAÑO que tienen como siempre engañado de sus mentiras y poder seguir derrochando dinero a costa de los tontos olímpicos que engañados también se lo dan.

Hacemos constar que siempre hemos sido Republicanos y que continuaremos siéndolo hasta el final del TRIUNFO que lo coronaremos el próximo Febrero de 1928, llevando al solio Presidencial al reputado hombre público Lic. don Carlos María Jiménez Ortiz,

- Leonte Rojas Barrantes
- Elias Ortiz Saborio
- Rafael Berrocal Castillo
- Aquíles Arley Arredondo
- Tobías Alvarado Rojas
- Víctor Delgado Loria
- Ernesto García González
- Rafael González Castillo
- Jaime González Morales
- Abel Gutiérrez González
- Cirilo Jiménez Chacón
- Juan Lizano Varela
- José Loria Velázquez
- Fidel Muñoz López

- Juan Murillo Arias
- Salvador Murillo Bolaños
- Eduardo Murillo Sáenz
- Fernando Quesada Masís
- Marcial Rojas Fernández
- Manuel Rojas León
- Humberto Romero Casorla
- Pedro Sáenz espinosa
- José María Sandoval Rodríguez
- Manuel Sevilla Miranda
- Francisco Soto Gutiérrez
- Celso Soto Valenciano
- Gerardo Villalobos Mesén
- Leoncio Zúñiga Morera
- Benjamín Arguedas
- Tobías Barrantes
- David Campos
- Pedro Bolaños ú. ap.
- Ramón Esquivel
- Juan R. Herra
- Eloy Alvarado
- José Castro
- Concepción Naranjo Zúñiga
- Bernardo Castro Valverde
- Adán Bermúdez Avila
- José Coto Ramírez
- Daniel Gómez Quirós
- Felipe Cruz Sibaja
- Francisco González Herrera
- José González Murillo
- Manuel Hernández Reyes
- Próspero Jiménez Portuéguez
- Abel Lobo Carvajal
- Rafael Morera Alvarez
- Francisco L. Murillo Arias
- Rafael Angel Murillo Arias
- Lisandro Murillo Quirós
- Alberto Porras Benavides
- Francisco Rojas Barrantes
- Humberto Rojas León
- Fabio Romero Casorla
- Lisimaco Saborio Chaves
- Rafael Salazar Molina
- Guillermo Sevilla Chavarría
- José Ma. Soto Carvajal
- Leonidas Soto Molina
- José A. Baldelomar Padilla
- Leoncio Zamora Campos
- Filemón Ottoniel Zúñiga
- Joaquín Barrantes
- Pedro Bolaños
- Bambino López Paniagua
- Rafael Molina

Alajuela, 20 de abril de 1927.

**Tercer documento**

**Y ... si siguen...?**

En las nuevas adhesiones del fallido Partido Unión Nacional, que por cierto cumple alrededor de un mes de muerto, o sea del día en que apareció la gran Directiva del Partidazo Republicano, aparecemos como recién comprados por ese partido sin ser así, pues somos Republicanos de cepa, y de ninguna manera seguiríamos a un partido que tiene su historia fea en Alajuela desde el recordado año de 1906. Somos Carlistas, y trabajamos por el Partido Republicano, desde que nos cogieron de mona la vez pasada los echandistas.

- Manuel Sevilla Miranda
- Rogelio Castro P.
- Leandro Sánchez
- Gradedi Carvajal Alfaro
- Abelardo Alvarez Berrocal
- Rafael Gutiérrez Moscoso
- Abel Lobo Carvajal (Soy el clarín del Partido Republicano).

Alajuela, 20 de abril de 1927.

Todo buen ciudadano está en la obligación de leer a sus hijos los artículos de este periódico, que es el vocero de la democracia; el azote de los detentadores de las libertades públicas; el centinela avanzado del derecho y la justicia. No es «Kletista». Quien lo lee no se convierte en servil instrumento de los explotadores de la Patria.

«¿Cuáles cuatro Cletos?»; don Enesapo Caldero, agricultor y campeón de los bebe coveyes en los campos del Sardinal; don Fanarrón Delatlute, Italo Cañero, y que como buen Kletto, no trabaja por amor al arte sino por la villana moneda; por último el chinito cotalicense Jorovas Jorobado, Apuros Arriñanas quien asegura el triunfo de don Kletto, porque su papá el Rokefeller de Las Cañas va a poner tolo su capital para que el candidato del pallido Unión, que suena mal, triunfe.

Estos son la plana mayor y con título de propiedad y olímpicos de corazón estomacal.

Los demás puede usted figurarse que son la cuadrilla de peones que por fuerza como trabajan en el camino que (el Supremo Gobierno) está componiendo y que como los Jefes son olímpicos, indispensablemente ellos tienen que serlo, y si no?... Como los Jefes no hacen política, ¿Cuál Cañas?

VERITAS

**La salud del Gral. Volio**

Por las noticias que publican otros matutinos, el público se dará cuenta exacta de que las noticias que nosotros hemos dado acerca del buen estado de salud del General Volio, son ciertas. El caudillo reformista se encuentra bien, perfectamente bien, y no será raro que de un momento a otro resulte el egregio caudillo en nuestro puerto del Atlántico. En los círculos de admiradores del Guerrillero, estas noticias han producido gran revuelo y regocijo. Informaremos.

**Directorio**

**Profesional**

Guillermo Carranza Solís, Abogado y Notario. — Pasaje Amerling. — Teléf. 349. — S. J. C. R.

Dr. Octavio J. Silva, Cirujano Dentista. Oficina 25 v. Norte Botica Mariano Jiménez.

Licenciado Alfredo Sáenz G. Abogado y Notario. Oficina altos de Delcore y Co.

**QUINBY**

preparación usada en los Hospitales de París para la sífilis.—Depósito: Botica de la Fé.

Suscribese a «El Diario Republicano»